
Юлия Санатина, Екатеринбург

С
егодня в Москве проходит 
съезд РСПП, завтра в Екате-
ринбурге состоится годовое 

собрание регионального объеди-
нения  работодателей — Свердлов-
ского областного Союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(СОСПП). Представители бизнес-
сообщества ожидают участия в 
своих мероприятиях первых 

лиц — соответственно страны и 
региона — и надеются обсудить с 
ними важнейшие проблемы.

Чтобы определить наиболее ак-
туальные, союз ежегодно прово-
дит опрос своих членов, который 
довольно точно показывает изме-
нение настроений в бизнес-среде. 
По словам первого вице-прези-
дента СОСПП Михаила Черепано-
ва, сегодня это «осторожный опти-
мизм»: если по итогам кризисного 

2015 года 58 процентов руководи-
телей характеризовали состояние 
своих предприятий как стабильно 
плохое или ухудшающееся, то нын-
че таковых лишь 27. Доля тех, кто 
назвал ситуацию хорошей и улуч-
шающейся, напротив, возросла с 
42-х до 73 процентов.

В этом году, помимо традицион-
ного опроса, мнения промышлен-
ников выясняли в ходе трех круг-
лых столов, проведенных в рамках 

Дней уральского бизнеса, а также 
тематических фокус-групп. По ито-
гам обсуждений фактором, оказы-
вающим сегодня основное влияние 
на благополучие компаний, при-
знали рынок: снижение платеже-
способного спроса наиболее силь-
но ударило по малому и среднему 
бизнесу. (К слову, ожидают от влас-
тей помощи в продвижении про-
дукции уральских предприятий на 
внутреннем и внешних рынках 
38,1 процента местных промыш-
ленников.) Решение проблемы 
сбыта и налаживание кооперации 
актуальны для большинства, осо-
бенно некрупных компаний.

Вероятно, именно этот фактор 
и определил тему нынешнего годо-
вого собрания: «Национальные 
проекты как драйвер экономики».

— Только на первый взгляд мно-
гие нацпроекты не имеют отноше-
ния к предпринимательству. На са-
мом деле цель бизнеса — улучше-
ние жизни граждан, и она совпада-
ет с целью власти, — рассуждает Че-
репанов.

Впрочем, говоря о новой фило-
софии делового сообщества — «биз-
нес для людей», он не скрывает и 
вполне приземленной и понятной 
каждому предпринимателю цели: 

— На нацпроекты выделено 
25 триллионов рублей — это до-
полнительные возможности для 
бизнеса, и мы хотим получить 
этот рынок.

Пока промышленники не 
слишком четко видят свою роль в 
реализации нацпроектов и хоте-
ли бы конкретики. Надеются, что 
прояснить ситуацию поможет 
замглавы Минпромторга РФ Ва-
силий Осьмаков, который обе-

щал прибыть на собрание сверд-
ловского союза. Пока более-
менее понятен разве что формат 
участия в проекте «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды», тем более что компании на-
прямую заинтересованы не толь-
ко в заказах, но и в развитии ма-
лых и средних городов, прекра-
щении оттока из них кадров — тут 
интересы бизнеса и власти одно-
значно совпадают. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

П
е р в ы м  р е г и о н о м 
УрФО, где решено 
снизить тарифы на 
вывоз мусора, стала 
Свердловская об-
ласть. По предвари-
тельным расчетам, 
цифры изменятся не-
значительно — в сред-

нем на 75 копеек в месяц на чело-
века. Потери компаний-опера-
торов областные власти плани-
руют компенсировать за счет 
введения для них налоговых 
льгот. Чиновники признают: ре-
форма движется методом проб и 

ошибок. Жители говорят о ее не-
подготовленности, бизнес — о не-
правильной тактике. Ведь оче-
видно: если все ограничится уве-
личением платы за вывоз отхо-
дов — это профанация, главное 
условие успеха — сформировать 
цивилизованную систему пере-
работки. А вот с этим, как выяс-

нил корреспондент «РГ», в регио-
не как раз не все ладно.

Инвесторов миллионы
Объем инвестиций, необходи-

мых для достижения конечной 
цели реформы, на Среднем Урале 
до сих пор неизвестен, даже при-
близительно. Эксперты осторож-
ны в оценках, в открытых источ-
никах мелькают лишь цифры, ка-
сающиеся локальных проектов. 
Так, на днях станут известны ре-
зультаты тендера, объявленного 
администрацией Екатеринбурга 
на «разработку генеральной схе-
мы саночистки муниципалитета 
и проведение инвентаризации 
контейнерных площадок». Толь-

ко на детальный анализ ситуации 
из городского бюджета готовы 
выделить 7,7 миллиона рублей. 
Компания-победитель должна 
представить схему в декабре ны-
нешнего года.

В Нижнем Тагиле подписано 
концессионное соглашение между 
местной администрацией и «Обл-
коммунэнерго» о строительстве 
мусоросортировочного комплек-
са, оборудовании нового полигона 
и снегоплавильной станции. Стои-
мость проекта — четыре миллиарда 
рублей,  срок реализации — 
2022 год. Он будет осуществляться 
на условиях государственно-
частного партнерства, город дол-
жен вернуть компании вложенные 
деньги в течение 20 лет.

На самом деле инвесторов у 
мусорной реформы гораздо боль-
ше. Новая схема обращения с 
твердыми коммунальными отхо-
дами (ТКО) предполагает, что 
каждый зарегистрированный 
житель должен вносить свою леп-
ту. Финансовый вклад граждан в 
мусорные преобразования раз-

ный в каждом муниципалитете и 
рассчитывается оператором.

— Мы с вами сегодня формиру-
ем завтрашний день. Поэтому в та-
рифе и заложена инвестиционная 
составляющая, — пафосно пояснил 
Григорий Вихарев, глава «Спецав-
тобазы» — оператора по вывозу от-
ходов из Екатеринбурга и еще 
34 муниципалитетов.

В тарифе этой компании доля 
инвестиций невелика — 0,33 про-
цента. В абсолютных цифрах «на 
завтрашний день» тратится 
1,97 рубля с каждого кубометра 
(для сравнения: транспортиров-
ка отходов на полигоны стоит 
426,52 рубля). В Нижнем Тагиле 
местный оператор «Рифей» преду-
смотрел более весомые народные 
инвестиции — 323 рубля, это почти 
треть утвержденной Региональной 
энергетической комис-
сией стоимости вывоза 
кубометра мусора. 

Портной на час
Только выездные мастера 
смогут сохранить 
доступность бытовых услуг 
в уральской глубинке
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Обсудят развитие ТЭК 
в Арктике
Сегодня в Новом Уренгое начнет работу Ямальский нефте-
газовый форум. Это одна из крупнейших площадок для об-
мена опытом по ключевым направлениям хозяйственной 
деятельности в Арктике. Форум соберет 150 участников: 
представителей российских и зарубежных нефтегазовых 
компаний, органов власти, отраслевой науки, инвесторов, 
производителей технологий и оборудования. 100 предприя-
тий участвуют в специализированной выставке «Газ. Нефть. 
Новые технологии — Крайнему Северу», где представлены 
современные технологии и оборудование в области разра-
ботки и эксплуатации месторождений, геологоразведки, 
транспортировки и переработки углеводородов.

«Умные» города получили 
стандарт
Замминистра строительства и ЖКХ РФ Андрей Чибис 
утвердил стандарт «Умного города» — набор мероприятий, 
которые предстоит выполнять всем городам — участникам 
проекта цифровизации городского хозяйства. Помимо это-
го Минстрой сформировал открытую базу технологий и 
разработок — «Банк решений умного города», куда вошли 
доказавшие свою эффективность проекты, которые стоит 
тиражировать. В проекте участвует 21 муниципалитет, в их 
числе Челябинск и Сатка. В этих городах Южного Урала ак-
тивно устанавливают интеллектуальные приборы учета ре-
сурсов, «умные» домофоны и даже появилась «умная» ска-
мейка, в которую встроен USB-выход для зарядки мобиль-
ных устройств и роутер, раздающий бесплатный Wi-Fi.

Инвесторам предложили 
программу лояльности
В Курганской области крупные компании, с которыми у 
правительства региона заключены соглашения о сотрудни-
честве, помимо инвестпроектов возьмут на себя социаль-
ные обязательства в рамках программ лояльности. Речь 
идет в первую очередь о таких крупных компаниях, как 
РЖД, Сбербанк, «Газпром нефть», Х5 Retail Group. Власти 
предложат инвесторам принять участие в реализации соци-
альных проектов там, где не хватает бюджетных денег. Сей-
час составляется реестр таких объектов.

В Нижневартовске ввели 
первый арендный дом
Ипотечное агентство Югры и администрация Нижневар-
товска подписали соглашение о вводе первого в городе 
арендного дома. На днях началось его заселение. В двух-
подъездном доме 178 квартир, их предоставят в долгосроч-
ную аренду преимущественно медицинским работникам, 
что позволит привлечь в город дефицитных специалистов. 
Здание расположено в пешей доступности от строящейся 
больницы на 1100 коек, где в дальнейшем смогут работать 
жильцы. В перспективе предполагается выделять квартиры 
в доходном доме и другим бюджетникам, в которых нужда-
ется муниципалитет. Стоимость аренды здесь будет ниже 
рыночной.

Подрядчики саботируют 
уборку
В Екатеринбурге 14 частных подрядчиков, заключивших с 
городом контракты на уборку территории, отказались вы-
возить снег. По сообщению пресс-службы мэрии, отказ очи-
щать мегаполис от снежных завалов подрядные организа-
ции объяснили тем, что осадки — это твердые коммуналь-
ные отходы, а значит, с этого года снег должен вывозиться 
по отдельным тарифам. Такую позицию мэрия восприняла 
как саботаж распоряжения главы города к 10 марта освобо-
дить Екатеринбург от накопившегося снега и намерена с 
ним бороться: расторгать контракты и выставлять иски за 
возможные издержки.

Тысячу женщин обучат 
ведению бизнеса
Свердловский областной фонд поддержки предпринима-
тельства открывает специальную образовательную про-
грамму для женщин-предпринимателей. До конца года в ней 
примут участие около тысячи человек. По словам замдирек-
тора фонда Валерия Пиличева, есть намерение создать не-
кий клуб, сообщество, где вместе с обучением участницы 
смогут общаться, обмениваться опытом, поддерживать 
друг друга. Хотя содержательно программы будут схожи с 
общими образовательными курсами, упор сделают на та-
кие дисциплины, как финансы и продажи, управление пер-
соналом и управление проектами, интернет-маркетинг. 

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры одобрило 
внесение изменений в порядок 
предоставления земельных участ-
ков в аренду без проведения тор-
гов. Они направлены на снижение 
административных барьеров для 
потенциальных инвесторов, реа-
лизующих крупные проекты стои-
мостью от 300 миллионов рублей.

НАЗНАЧЕНИЯ

Директором департамента иму-
щественных и земельных отноше-
ний Курганской области назначе-
на Лариса Галченко.

Заместителем губернатора Тю-
менской области назначен депу-
тат Госдумы Владимир Сысоев. Ра-
нее он работал в бизнесе, занимал 
посты в правительствах Югры и 
Тюменской области, был зампре-
дом Тюменской облдумы. На но-
вом месте Сысоев будет куриро-
вать вопросы экономики, реализа-
ции нацпроектов, информатиза-
ции, труда и занятости населения.

Елене Артюх, уполномоченному 
по защите прав предпринимате-
лей в Свердловской области, срок 
полномочий указом губернатора 
продлен еще на пять лет.

ЦИФРЫ

230,4 миллиона рублей направило 
правительство Курганской облас-
ти на развитие сельских террито-
рий. Средства предназначены для 
комплексного обустройства насе-
ленных пунктов, объектов соци-
альной и инженерной инфра-
структуры, улучшения жилищных 
условий селян.

1,2 миллиарда рублей вложено в 
2018 году в инфраструктурные 
проекты в сфере водоснабжения и 
водоотведения на Среднем Урале.

На 21,4 процента вырос в прош-
лом году объем инвестиций в 
основной капитал в Тюменской 
области по сравнению с 2017-м. 
Он превысил 380 миллиардов руб-
лей. По величине инвестиций на 
душу населения регион более чем 
вдвое опередил среднероссийский 
уровень.

65 миллионов рублей зарезерви-
ровано в Югре на реализацию в 
нынешнем году федерального про-
екта «Чистая вода».

На 18 процентов вырос за год 
ипотечный портфель в Челябин-
ской области. Его совокупная ве-
личина достигла 137 миллиар-
дов рублей. 

Более 1,6 миллиарда рублей полу-
чила Курганская область из феде-
рального бюджета для повышения 
сбалансированности бюджета.

На 64 миллиона кубометров уве-
личились в 2018 году запасы по-
лезных ископаемых в Челябин-
ской области. На госучет постав-
лено 11 новых месторождений.

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс (343) 371-24-84, 355-30-68.  E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11.  E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

ОБЩЕСТВО  Уральские ученые разработают 
технологию извлечения золота из отходов.
https://rg.ru/2019/03/12/reg-urfo/uralskie-uchenye-
razrabotaiut-tehnologiiu-izvlecheniia-zolota-iz-othodov.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo
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А К Ц Е Н Т

В тарифе екатеринбургского оператора 

доля инвестиций невелика — 

всего 0,33 процента
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Александр Шохин, 
президент РСПП:

—  На каких условиях власти хотят 

привлечь частный бизнес к реализа-

ции нацпроектов? Главный пункт — 

сохранение базовых регуляторных и 

фискальных налоговых условий на 

весь срок реализации проекта, вклю-

чая разумные сроки его окупаемос-

ти. Понятно, что правительство не 

может обещать неизменность усло-

вий только для инвесторов, но тогда 

должны быть оговорены механизмы 

компенсации потерь, связанных с 

ухудшением ведения инвестицион-

ной деятельности в период реализа-

ции нацпроектов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нужны не пятерки, 
а знания
Успеваемость студентов 
не влияет на будущее 
трудоустройство
Страница 16

Квазиналог с продаж или каприз?
Борьба кондитерских магазинов 
с безналичным расчетом 
вызвала неоднозначную 
реакцию в бизнес-среде
Страница 14
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СИТУАЦИЯ Тарифы на вывоз ТКО на Урале не позволяют решить 
проблемы их утилизации и переработки

Сорим деньгами

Тем временем 

Согласно утвержденной осенью 2018 года территориальной схеме обра-

щения с ТКО, в Свердловской области планируется построить 12 мусоро-

сортировочных комплексов мощностью 50—100 тысяч тонн отходов в год 

каждый. При этом в Екатеринбурге появятся два завода на 400 тысяч 

тонн. Все предприятия должны заработать до 2030 года.

ПЭТ-бутылки — единственный компо-

нент бытового мусора, который поль-

зуется большим спросом у перера-

ботчиков в УрФО.
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При таком раскладе жители, конечно, заинтере-
сованы в том, чтобы деньги не хоронили вместе 
с мусором на полигонах, а вкладывали в совре-

менные технологии переработки ТКО. Вот только эффек-
тивного механизма контроля использования собранных 
операторами средств сегодня нет, как нет и доверия жи-
телей, голосующих рублем: по данным министерства 
энергетики и ЖКХ Свердловской области, только 10 
процентов свердловчан оплатили январские квитанции 
за вывоз мусора.

Станция сортировочная
Пока компании-операторы отчитываются исключи-

тельно за объемы вывезенных из муниципалитетов отхо-
дов. С этими цифрами все просто замечательно: по дан-
ным министра энергетики и ЖКХ области Николая 
Смирнова, за первый месяц года на действующие поли-
гоны поступило на 20 процентов больше ТКО, чем за тот 
же период 2018-го.

— Главная ошибка реформы — оценка деятельности опе-
ратора по кубометрам доставленного на полигоны мусора. 
Ведь цель преобразований не закапывать отходы в землю, а 
перерабатывать в полезный продукт. До 60 процентов ТКО 
подлежат переработке. А на Среднем Урале сейчас нет ни 
одного предприятия, способного даже сортировать мусор, 
— говорит коммерческий директор одной из межрегиональ-
ных компаний по пе-
реработке ТКО Юрий 
Глухов.

Увы, на старте ре-
формы ситуация не 
то что с переработ-
кой, но даже с захоро-
нением бытового му-
сора во всем Ураль-
ском округе плачев-
ная. По данным пол-
предства президента, 
у 92 процентов поли-
гонов заканчивается 
срок эксплуатации. В 
Свердловской облас-
ти более 200 тысяч 
гектаров земли заня-
то свалками, на них 
уже накоплено более 
42 миллионов тонн 
бытовых отходов.

За последние десять лет в области анонсировали старт 
нескольких масштабных проектов по переработке ТКО, но 
все они так и не были реализованы. Первый сортировочный 
завод построен под Первоуральском в 2005 году, из област-
ного бюджета на него выделили 100 миллионов рублей. За-
пущенное с большой помпой казенное предприятие не про-
работало и пяти лет — не вышло на проектную мощность и 
окупаемость, в итоге признано банкротом. В 2013 году о на-
мерении реализовать мусорные проекты на Урале заявляли 
японские и немецкие компании. Объем обещанных инвес-
тиций впечатлял — 700 миллионов евро. Даже определились 
с местом — ОЭЗ «Титановая долина». Но дальше протоколов 
о намерениях дело не пошло.

Пластик пропал
Единственная технология переработки отходов, кото-

рая прижилась и оказалась востребована местным малым 
и средним бизнесом, —  сбор и переработка вторичного 
плас тика. На Урале научились не только скамейки, заборы 
или лейки из бэушных бутылок делать, но и топливо. Как 
поясняют предприниматели, для переработки годится не 
весь пластиковый мусор — особым спросом пользуется 
лишь ПЭТ-тара — канистры, бутылки. Причем сырье долж-
но быть «свежим» — не залеживаться в мусорных кучах, где 
оно быстро теряет пригодность. Сбором, сортировкой и 
выпуском новых изделий из вторичного пластика в регио-
не занималось до двух десятков небольших предприятий. 
Но со стартом реформы многие оказались в сложном поло-
жении, вплоть до остановки.

Причина банальна: нет сырья, сетуют предпринима-
тели. Бутылки собирали на контейнерных площадках и 
полигонах. Сейчас многие управляющие компании за-
бросили это дело: с введением платы за вывоз мусора 
стало просто невыгодно. А полигоны перешли в управле-
ние операторов, которые запретили стихийную сорти-
ровку ТКО. К такому нежелательному эффекту реформа 
привела не только в Свердловской области, но и в других 
регионах: дефицит коснулся всех переработчиков ПЭТ-
вторсырья.

— Получается, операторы собирают с населения деньги 
на переработку — и в первую очередь уничтожают тех, кто 
работал в этой сфере, — возмущается Глухов.

Впрочем, в профильном министерстве ничего страшно-
го в возникшей ситуации не видят, более того, жалобы на 
вытеснение с рынка малого бизнеса назвали мифом.

— Компании, которые заключили официальные догово-
ры с операторами, сырье получают. В неприятной ситуации 
оказались только те, кто пытался незаконно его добыть, на-
пример, нанимал бомжей. Такой теневой оборот умень-
шился, — пояснил Николай Смирнов.

Предприниматели, однако, не просто выражают недо-
вольство, а предлагают вполне конкретные меры, направ-
ленные на реальное преобразование этой непростой сфе-
ры. В частности, считают, что не стоит дожидаться светлого 
будущего, когда, может быть, в регионе появятся гигант-
ские мусорные заводы, а уже сейчас разместить на полиго-
нах малогабаритные мусоросортировочные станции. А во-
обще, давно пора запустить процесс сортировки не на свал-
ке, а на стадии сбора отходов самими жильцами. То есть 
подключить к реформе управляющие компании и ТСЖ. •

Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область

В 
марте фирменная торго-
вая сеть одной из конди-
терских фабрик Тюмен-
ской области ввела но-
вое правило расчетов с 
покупателями:  при 
оплате товара наличны-
ми им предоставляют 
двухпроцентную скид-

ку. В магазинах размещены соот-
ветствующие объявления, а дирек-
тор предприятия Игорь Либерман 
изложил свои аргументы в публич-
ном письме в Сети, довольно эмо-
циональном. Его позиция вызвала 
неоднозначную реакцию как по-
требителей, так и представителей 
финансового сообщества. Банки-
ры восприняли шаг кондитеров 
как каприз, ничем не оправданный 
демарш, а мелкая розница встре-
тила с пониманием.

Каковы доводы руководителя 
фабрики? Два процента, поясняет 
он, продавец автоматически пере-
числяет банкам за обслуживание 
покупателей с пластиковыми кар-
тами. Это повсеместно взимаемая 
комиссия за проводку электрон-
ных денег, которую Либерман на-
зывает квазиналогом с продаж, 
обеспечивающим банкам милли-
ардные доходы. Поскольку объем 
безналичных расчетов быстро 
растет, их доля велика, для пред-
приятия «с рентабельностью 
шесть процентов» комиссия бо-
лее чем ощутима. Ему ничего ино-
го не остается, кроме как подни-
мать стоимость товара на те са-
мые два процента. Но тогда, по 
мнению автора письма, невольно 
страдают покупатели, расплачи-
вающиеся живыми деньгами. 
Справедливо ввести для них соот-
ветствующую скидку, подчерки-
вает директор фабрики.

Его не устраивает и ставка ко-
миссии, заметно увеличивающая 
стоимость продукта и тем самым 
негативно сказывающаяся на про-
дажах.

— Насколько она экономичес-
ки обоснованна? Несколько лет 
назад, когда мы еще не подсели на 
карты, нас убеждали (такая лжи-
вая реклама), что оборот налич-
ных очень затратен: производство 
денег, их перевозка, пересчет, сор-
тировка требуют нечеловеческих 
усилий. В то время это оценива-
лось в 0,5—1,2 процента от оборо-
та, если сдавали в банк выручку. 
Нам говорили: «Перейдем на без-
нал — расходы снизятся в разы». А 
получилось как всегда — расходы 
выросли в разы! — возмущается 
Игорь Либерман. И спрашивает: — 
Если два юридических лица осу-
ществляют между собой элект-
ронный безналичный платеж, то 
операция комиссией не облагает-
ся, однако она взимается с физи-
ческого лица. Почему?

Важная деталь: первоначаль-
но, в феврале, фабрика известила 
своих покупателей о совсем дру-
гой по форме демонстративной 
акции: «Мы вынуждены делать 
наценку два процента при расче-
те банковскими картами. Если не 
хотите отдавать свои деньги бан-
кам, пользуйтесь наличными 
деньгами, пока их не отменили». 
Региональное управление Роспот-
ребнадзора по Тюменской облас-
ти предостерегло кондитеров о 

недопустимости таких действий, 
поскольку они противоречат тре-
бованиям закона «О защите прав 
потребителей». Ведомство напом-
нило: продавцу запрещено уста-
навливать в отношении одного 
вида товаров различные цены в 
зависимости от способа оплаты.

Тем не менее в обозначенном 
ракурсе двойной стандарт суще-
ствует. Скажем, мелкие оптовики 
нередко предоставляют предпри-
нимателям из сферы розничных 
продаж дополнительную скидку 
при приобретении энного количе-

ства товара за наличку. Правда, 
скидка не задокументирована, 
она — результат устной договорен-
ности. Другой пример: на преды-
дущей неделе автора этих строк в 
автобусах муниципального марш-
рута, обслуживаемого небольшим 
АТП, водители неоднократно про-
сили («пожалуйста, если можно») 
расплатиться наличными, хотя я 
протягивал банковскую карту. Что 
любопытно: с пластиком стои-
мость поездки в Тюмени 25 руб-
лей, без него — 26, однако водители 

при наличном расчете легко шли 
на рублевую скидку (четыре про-
цента, между прочим).

— Какой экономический резон у 
фабрики в игре с двумя процента-
ми? Полагаю, оборот не вырастет. 
Насколько новые условия привле-
кательны для покупателя? На ки-
лограмме конфет за 400 рублей он 
сэкономит восемь. Думаю, мизер-
ный выигрыш мало кого соблаз-
нит. Разве кого-нибудь из пенсио-
неров. Может, я ошибаюсь, но по-
хоже на пиар-акцию. Не исключе-
но, с целью увеличения или хотя 

бы удержания доли наличных в 
расчетах — глупо отрицать потреб-
ность в них розницы, — рассуждает 
сотрудник консалтинговой компа-
нии Даниил Бусыгин.

Немало тюменцев из числа об-
суждающих в сетевых сообще-
ствах инициативу Либермана вос-
приняли ее со скепсисом либо во-
все отвергли. «Сопротивляемся 
прогрессу? Безнал удобен поку-
пателям, это факт, нал останется в 
прошлом», — пишет пользователь 
под ником «Все путем». А вот док-

тор наук из Института экономики 
Уральского отделения РАН Вален-
тина Неганова видит в письме 
предпринимателя «отображение 
реальных проблем».

Подтверждение тому — обще-
федеральная дискуссия о целесо-
образности госрегулирования 
размера комиссии за проведение 
карточных платежей (эквайринг). 
Мнения высказали представите-
ли торговых предприятий, кре-
дитных учреждений, Банка Рос-
сии. Арбитром выступает Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба. Информацию анализируют в 
правительстве РФ для принятия 
решения.

Для понимания, механизм эк-
вайринга таков: банк-эквайер (их 
в РФ около 300) отвечает за прием 
банковских карт в терминалах и 
банкоматах, проводит соответ-
ствующие финансовые операции. 
Торговая сеть перечисляет ему ко-
миссионное вознаграждение, раз-
мер которого зависит от величины 
интерчейджа — комиссии, пере-
числяемой, в свою очередь, 
банком-эквайером банку — эми-
тенту карты. Комиссию устанав-
ливает платежная система (Visa, 
Mastercard, «Мир»). Условный 
пример: вознаграждение состав-
ляет 1,8 процента, из них треть до-
стается банкам. Сей комиссион-
ный сбор позволяет им выпускать 
и обслуживать карты, выплачи-
вать клиентам бонусы в рамках 
программ лояльности.

В ассоциации компаний роз-
ничной торговли, объединяющей 

крупных ретейлеров, утвержда-
ют, что прием наличных и инкас-
сация обходится сетям очень де-
шево по сравнению с платой за эк-
вайринг. Вывод напрашивается.

Ассоциация банков «Россия» 
и ЦБ против госрегулирования 
размера комиссий. В случае ее 
значительного сокращения, 
предупреждают они, уменьшит-
ся доля безналичных платежей. А 
это шаг назад: упадет спрос на 
карточные продукты. В ходе спе-
циального соцопроса, в частнос-
ти, выяснилось: 40 процентов 
держателей кредиток откажутся 
от них в случае урезания льготно-
го периода уплаты процентов и 
свыше половины респондентов 
станут гораздо реже пользовать-
ся картами при отмене бонусных 
программ, повышении платы за 
обслуживание.

В качестве компромисса ряд 
игроков финансового рынка пред-
лагает до минимума снизить сбо-
ры с безналичных расчетов при 
покупке жилой недвижи мости, ав-
томобилей. Пока те же девелоперы 
отвергают эквайринг, ибо 1,5—2 
процента комиссионных вылива-
ются в десятки миллионов рублей. 
Банки также указывают на сохра-
нение низкой ставки — в пределах 
одного процента — при проведении 
так называемых социально значи-
мых платежей. •

СТРАТЕГИЯ 
Уральский ОПК 
увеличил 
выпуск 
гражданской 
продукции

ТЕРАПИЯ 
НА ПОЛЬЗУ

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Уральская оборонка довела 
долю гражданской продукции и 
продукции двойного назначения 
до 32,2 процента в общем объе-
ме производства. Ее выпуск в 
прошлом году увеличили 
29 предприятий.

Конверсионные изделия при-
меняются в атомной энергетике, 
авиастроении, городском элект-
ротранспорте, ЖКХ, работают в 
условиях Арктики. По словам 
президента Союза предприятий 
оборонных отраслей промыш-
ленности Свердловской области 
Николая Клейна, в прошлом году 
было разработано 35 образцов 
новой продукции. В частности, 
прошли испытания новые модели 
трамваев Уралтрансмаша, на 
Уралвагонзаводе сертифициро-
вали шесть и начали серийный 
выпуск трех видов железнодо-
рожного грузового подвижного 
состава. На Кировградском заво-
де твердых сплавов освоили вы-
пуск современного инструмента, 
который позволяет добиться чис-
тоты поверхности до седьмого 
квалитета точности.

У НПО автоматики, по мне-
нию экспертов, есть все шансы 
реализоваться в программе 
«Цифровая экономика» и проек-
те «Умный регион». Гендиректор 
предприятия Андрей Мисюра 
уверен: вкладывать в искусствен-
ный интеллект выгодно. Это по-
зволит сделать города комфор-
тнее и безопаснее, «оживить» 
уже имеющиеся решения по уче-
ту и автоматизации.

— В Екатеринбурге установле-
но 1,5 тысячи видеокамер, они 
легко могут стать основой систе-
мы интеллектуальной аналити-
ки, особо тратиться не придется. 
Можно построить цифровой 
двойник мегаполиса, пилотное 
решение мы реализовали на ули-
це 8 Марта: имитировали ванда-
лизм, граффити на стенах, дра-
ки, разбойные нападения — ком-
пьютер анализировал потоковое 
видео и реагировал на наруше-
ния. Также искусственный ин-
теллект можно использовать для 
борьбы с пробками, — предлагает 
Мисюра.

Пожалуй, одно из самых перс-
пективных направлений дивер-
сификации — производство мед-
техники. В частности, в продук-
товой линейке Уральского 
оптико-механического завода — 
неонатальные обогреватели, ин-
кубаторы для новорожденных, 
наркозно-дыхательное и реани-
мационное оборудование. Среди 
последних совместных разрабо-
ток с вузами и НИИ — аппарат для 
ингаляционной анестезии, авто-
матический дефибриллятор и 
первый отечественный лазерный 
3D-микроскоп нанометрового 
разрешения. Кроме того, выигра-
на субсидия Минобрнауки РФ на 
создание микроскопа для ранней 
диагностики злокачественных 
опухолей — проект осуществляет-
ся в партнерстве с УрО РАН.

Среди медицинских разрабо-
ток Института реакторных мате-
риалов — создание компактной 
установки для бор-нейтрон-
захватной терапии: примерный 
объем этого рынка — 6—7 милли-
ардов рублей в год. Уже готово 
техзадание, ориентировочный 
срок реализации проекта — 
3,5 года. Другая разработка, ко-
торая проводится совместно с 
УПП «Вектор» — радиохирурги-
ческий комплекс с использовани-
ем радионуклидных источников 
на основе кобальта-60 — призван 
вытеснить китайские аналоги.

— Главное — знание рынка. 
Можно резко нарастить произ-
водство гражданской продукции, 
но кто ее купит? К примеру, завод 
имени Калинина способен выпус-
кать до 10 тысяч коммунальных 
машин в год, а все российские го-
рода в 2017-м приобрели лишь 
172 единицы техники, и отече-
ственной, и импортной. Бюджеты 
не позволяют. Необходима агрес-
сивная политика продвижения 
гражданской продукции ОПК, 
гос поддержка. Наши предприя-
тия могут быть востребованы в 
нацпроектах, — подчеркивает Ни-
колай Клейн. •
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Роспотребнадзор напомнил: продавцу 

запрещено устанавливать в отношении 

одного вида товаров различные цены 

в зависимости от способа оплаты
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ДИСКУССИЯ Борьба кондитерских магазинов с безналичным 
расчетом вызвала неоднозначную реакцию в бизнес-среде

Квазиналог с продаж 
или каприз?

МНЕНИЯ

Лазарь Бадалов, доцент кафедры «Финансовые рын-
ки» РЭУ им. Г.В. Плеханова:

— Тюменский предприниматель в таком ракурсе преподносит 

свое обращение к покупателям: мол, банки грабят клиента, на-

живаются на потребителях. Говорит, что комиссию взимает банк. 

Выражусь тактично: человек заблуждается. Операции соверша-

ются в рамках платежной системы, банк является посредником, 

привлекающим в нее клиентов, он получает за это вознагражде-

ние. Интерчейдж подразумевает определенную зависимость 

размера вознаграждения от объема платежей, но о двух процен-

тах и речи быть не может.

Подключение к системе, ее функционирование, передача и об-

работка информации обходится в энную сумму. Да, для большо-

го ретейла она малозаметна, для мелкой розницы — чувствитель-

на. Выручка-то несопоставима. Свободу выбора никто не отме-

нял, продавец вправе отказаться от услуг операторов безналич-

ных расчетов. При этом замечу: платежная система существует в 

мире свыше полувека, доказала свою эффективность и востре-

бованность. Так что проблема, как она подана кондитером, наду-

манная, на мой взгляд.

Владимир Панов, президент тюменской ассоциации 
малых и микропредприятий в сфере торговли:

— Игорь Либерман поместил в публичное поле болезненную для 

многих тему. Предпринимателя постепенно отлучают от живых 

денег. Вот дали ему кредит под высокую ставку, а снять со счета 

наличные, без которых подчас не обойтись, накладно: банк взи-

мает за сервис. И один процент от суммы ощутим. Комиссия же, 

как говорят, будет только увеличиваться. Все это под флагом 

борьбы с теневым оборотом. При перечислении зарплаты работ-

нику еще полпроцента отдай. Банкоматы обычно выдают ассиг-

нации крупного номинала. Приходят в магазин несколько покупа-

телей с пятитысячными купюрами, и вот уже сдавать нечем. 

Люди, понятно, возмущаются. Кто-то бежит в соседний банк раз-

менять и узнает, что услуга-то, оказывается, платная.

По эквайрингу. Размер отчислений зависит от оборота, но двух 

процентов не превышает. Ассоциация заключила соглашение со 

Сбербанком о снижении ставки по социальным пластиковым 

картам до желанного порога в один процент. Средняя комиссия 

по картам банка составляет полтора процента. Оборот безналич-

ной массы растет. Но и расходы на нее — тоже.

Жители УрФО расплачиваются налич-

ными в магазинах все реже: бескон-

тактные технологии, а также кешбэк 

делают использование карт не толь-

ко удобным, но и выгодным.

Механизма контро-

ля использования 

собранных операто-

рами средств нет, 

как нет и доверия 

жителей: только 

10 процентов из них 

оплатили январ-

ские квитанции 

за вывоз мусора

Сорим деньгами

13

А как у соседей?

В городе Копейске Челябинской области на полигоне ТКО 

в прошлом году запущена линия переработки бытового му-

сора в альтернативное топливо RDF. Ежедневно предприя-

тие выпускает 24 тонны топлива, которое поступает на це-

ментный завод. Ежемесячно рециклингу здесь подвергает-

ся 600 тонн городского мусора.

В Тюменской области первый мусоросортировочный за-

вод запущен в августе прошлого года. Предприятие может 

сортировать до 90 тонн отходов в час. Годовая мощность — 

350 тысяч тонн. Технологические решения предусматрива-

ют полный цикл сортировки ТКО — более 25 видов полез-

ных фракций (металлы, стекло, бумага, пластик и так далее). 

Ввод завода позволил до 60 процентов уменьшить объем 

направляемых на захоронение отходов. По планам подоб-

ные предприятия появятся в Тобольске (40 тысяч тонн в 

год) и Ишиме (25 тысяч тонн).

Одно из самых перс-
пективных направ-
лений диверсифи-
кации ОПК — произ-
водство медицин-
ской техники

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Р

Д
Е

Р



15Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

14 марта 2019
четверг № 56 (7814)

Экономика Уральского округаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

1. Форма проведения торгов

Тип и способ 
проведения торгов Аукцион на понижение в электронной форме

Форма (состав 
участников) Открытый

Способ подачи 
предложений 
о цене

Открытый

2. Предмет торгов (для недвижимого имущества)

Предмет Право на заключение договора купли-продажи  
недвижимого имущества (далее — «Имущество»)

Адрес расположения 
Имущества

Свердловская область, город Новоуральск, улица 
Фрунзе, 9

Состав Имущества

Имущественный комплекс «Здание госбанка» 
(1 объект недвижимого имущества, 1 земельный 
участок, вместе с 4-мя единицами движимого 
имущества) (подробный перечень имущества 
приведен по месту проведения торгов и на сайте 
организатора торгов)

3. Информация о собственнике

Наименование А к ц и о н е р н о е  о б щ е с т в о  « У р а л ь с к и й 
электрохимический комбинат» (АО «УЭХК»)

Место нахождения 624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Почтовый адрес 624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Адрес электронной 
почты EITolstobrova@rosatom.ru

Контактные лица Толстоброва Елена Игоревна, 
тел./факс (34370) 5-66-35

4. Организатор торгов

Ответственное лицо 
за проведение тор-
гов (далее — 
Организатор)

Общество с ограниченной ответственностью 
«Экспертные системы» (ООО «Экспертные 
системы») (экспертныесистемы.рф)

Место нахождения 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295/13, № 4

Почтовый адрес 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295/13, № 4

Адрес электронной 
почты torgi38@gmail.com

Контактные лица Иваник Дмитрий Николаевич, 
тел./факс: (3952)706640

5. Начальная цена, шаг аукциона и задаток

Начальная (макси-
мальная) цена

33 580 000 (Тридцать три миллиона пятьсот во-
семьдесят тысяч) рублей 00 копеек с НДС 20%

Величина пониже-
ния начальной цены 
(шаг аукциона)

651 000 (Шестьсот пятьдесят одна тысяча) 
рублей

Величина повыше-
ния цены от преды-
дущего предложе-
ния (шаг аукциона 
на повышение)

651 000 (Шестьсот пятьдесят одна тысяча) 
рублей

Цена отсечения 
(минимальная 
цена)

14 050 000 (Четырнадцать миллионов пятьдесят 
тысяч) рублей 00 копеек с НДС 20%

Условия, варианты и 
сроки оплаты по 
договору, заключа-
емому по результа-
там аукциона, а 
также информация 
о способах обеспе-
чения исполнения 
обязательств по 
договору

В Документации и в форме договора купли-
продажи, являющейся  неотъемлемой частью 
аукционной документации

Условие о задатке

Задаток считается перечисленным с момента 
зачисления в полном объеме на указанный ниже 
расчетный счет (п. 5.8 Извещения). Данное 
извещение является публичной офертой для 
заключения договора о задатке в соответствии со 
статьей 437 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, а подача Претендентом заявки и 
перечисление задатка являются акцептом такой 
оферты, после чего договор о задатке считается 
заключенным в письменной форме

Размер задатка 2 500 000 (Два миллиона пятьсот тысяч) рублей

Реквизиты для 
перечисления 
задатка

Реквизиты Организатора торгов: 
р/с 40702810420110002689 в Филиале № 5440 
Банка ВТБ  (ПАО) г. Новосибирск, БИК: 045004719 
к/с: 30101810450040000719 получатель ООО 
«Экспертные системы» (ИНН 3811138171, КПП 
381101001). В платежном поручении в поле 
«назначение платежа» необходимо указать: 
Задаток для участия в аукционе от 17.04.2019 по 
продаже имущественного комплекса «Здание 
госбанка», расположенного по адресу: 
г. Новоуральск, ул. Фрунзе, 9

Срок перечисления 
задатка

Задаток подлежит перечислению в срок, 
обеспечивающий своевременное поступление на 
счет получателя, но не позднее времени и даты 
окончания подачи заявок на участие в торгах

Возвращение 
задатка

Осуществляется в порядке, установленном 
в п. 2.6 Документации

6. Срок и порядок подачи заявок на участие в торгах

Дата и время начала 
приема заявок 14.03.2019 10.00 (время московское)

Дата и время 
завершения приема 
заявок

16.04.2019 10.00 (время московское)

Порядок подачи

Заявка на участие в аукционе должна быть подана в 
электронной форме на электронной торговой 
площадке. Перечень документов, которые должны 
быть приложены к заявке, изложен в п. 2 
Документации

7. Сроки рассмотрения заявок

Время и дата рас-
смотрения заявок не позднее 16.04.2019 15.00 (время московское)

Оформление прото-
кола рассмотрения 
заявок

Порядок оформления и размещения протокола 
установлен п. 3.1.3. Документации

8. Место, дата и порядок проведения аукциона

Дата и время 
начала аукциона 17.04.2019 10.00 (время московское)

Дата и время завер-
шения аукциона 17.04.2019 не позднее 15.00 (время московское)

Место проведения 
аукциона

на электронной торговой площадке: Электронная 
торговая площадка — http://eltorg.org/

Порядок 
проведения 
аукциона

Аукцион проводится в электронной форме на 
электронной торговой площадке в порядке, 
предусмотренном статьями 447 — 449 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, Документацией и 
в соответствии с правилами работы электронной 
торговой площадки

Победитель 
аукциона

Победителем аукциона признается лицо, 
предложившее наиболее высокую цену в 
соответствии с п. 3.2.6. Документации

Срок заключения 
договора купли-
продажи

Договор заключается в течение 20 (Двадцати) 
календарных дней, но не ранее 10 (Десяти) 
календарных дней со дня опубликования протокола 
об итогах аукциона

9. Порядок ознакомления с документацией, в т.ч. формами 
документов и условиями аукциона

Место размещения 
в сети «Интернет»

Документация находится в открытом доступе, 
начиная с даты размещения настоящего извещения 
в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» по следующим адресам: Электронная 
торговая площадка — http://eltorg.org. Порядок 
получения Документации на электронной торговой 
площадке определяется правилами электронной 
торговой площадки. Информационное сообщение о 
проведении аукциона также опубликовано в 
федеральном печатном издании «Российская 
газета»

Порядок 
ознакомления с 
документацией

В сети «Интернет» — в любое время с даты 
размещения. По адресу Организатора — с 12.00 до 
17.00 в рабочие дни

10. Порядок обжалования

Лица, имеющие 
право на обжало-
вание действий 
(бездействий) 
организатора, 
продавца, комиссии, 
если такие действия 
(бездействие) нару-
шают его права и 
законные интересы

Любой претендент, участник аукциона

Место 
обжалования

Ц е н т р а л ь н ы й  а р б и т р а ж н ы й  к о м и т е т 
Госкорпорации «Росатом»

Электронный 
адрес arbitration@rosatom.ru

Почтовый адрес 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д. 24

Порядок 
обжалования Содержится в п. 5 Документации

Извещение о проведении аукциона

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В
о всех федеральных 
округах созданы цен-
трализованные отделы 
ФАС по борьбе с карте-
лями. Теперь расследо-
вать дела, возбужден-
ные в Тюмени, Челя-
бинске и Кургане, бу-
дут в Екатеринбурге. 

Это сделано для того, чтобы ис-
ключить давление на антимоно-
польщиков со стороны местных 
чиновников. Специалисты ново-
го подразделения уже прошли 
обу чение, закуплены программы 
и оборудование, которые позво-
ляют выявлять сговоры на элект-
ронных площадках, снимать ин-
формацию с любых носителей, в 
том числе удаленно.

Об этом на деловом завтраке в 
уральском филиале «РГ» расска-
зал Дмитрий Шалабодов, руково-
дитель УФАС по Свердловской 
области.

— Борьба с картелями — прио-
ритетное направление деятель-
ности ФАС, что нашло отражение 
в Национальном плане развития 
конкуренции на 2018—2020 годы. 
В 2018-м мы раскрыли восемь 
крупных сговоров на общую сум-
му более 1,2 миллиарда рублей, в 
том числе два дорожных — только 
по одному из дел выдано предпи-
сание вернуть в бюджет почти 
полмиллиарда рублей.

Помимо сговоров на торгах, 
выявляются такие же нарушения и 
на товарных рынках. Так, сейчас 
рассматриваем ситуацию в одном 
из городов Свердловской области, 
где пассажирские перевозчики ре-
шили одновременно поднять цену 
проезда сразу на три рубля.

Какие схемы обычно использу-
ют организаторы картелей?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: По-прежнему 
популярен «таран», когда первый 
участник торгов обрушивает на-
чальную цену, но отклоняется ор-
ганизатором, потому что непра-
вильно оформил заявку, в итоге по-
беждает тот, кто стал вторым, с су-
щественно более высоким предло-
жением. Также широко применя-
ется схема, условно именуемая 
«вежливые торги»: члены картеля 
по очереди на разных аукционах 
уступают друг другу первое место. 
По сути, делят между собой конт-
ракты. Если мало желающих уча-
ствовать в аукционе, в ход идет со-
гласованный отказ: заявляется 
только один, торги признают несо-
стоявшимися и договор заключа-
ется с этим единственным постав-
щиком. Есть и более простая схе-
ма, когда члены картеля имитиру-
ют конкурентную борьбу, снижая 
с каждым шагом аукциона началь-
ную минимальную цену контрак-
та на сущие копейки.

Почему в этом плане здравоох-
ранение и дорожное строи-
тельство — самые уязвимые 
отрасли?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Не секрет, что 
сфера дорожного строительства — 
одна из самых коррупционных. 
Крупные инфраструктурные про-
екты дорогостоящие — от сотен 
миллионов до миллиардов рублей, 
такие контракты очень привлека-
тельны. Кроме того, можно резко 
повысить рентабельность, наняв 
низкоквалифицированные деше-
вые кадры.

Сговоры при поставке меди-
цинских товаров чаще всего обу-
словлены разницей между отпуск-
ными ценами заводов-изгото-
вителей и цифрами, с которыми 
побеждают на торгах: зачастую 
рентабельность поставки сохраня-
ется даже при снижении началь-
ной стоимости контракта на 20, 
40 процентов и более.

Впрочем, в других отраслях 
картели тоже возникают: мы рас-
крыли сговор при закупке средств 
пожаротушения для МЧС, сейчас 
обжалуется в суде решение по мо-
лочному картелю.

В феврале ГУВД по Свердловской 
области возбудило первое в регио-
не уголовное дело за картель по 
статье 178 УК РФ. Это ведь пока 
редкая практика?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Действитель-
но, еще в 2017-м мы совместно с 
ФСБ выявили сговор пяти строи-
тельных компаний на сумму бо-
лее 400 миллионов рублей. Поч-
ти два года ушло на то, чтобы все 
суды подтвердили этот факт, пос-
ле чего заявление поступило в по-
лицию.

За 15 лет существования ФАС 
подобных уголовных дел было 
возбуждено около 20 по всей 
стране, но реальный приговор 
вынесли лишь раз, в Великом 
Новгороде. К уголовной ответ-
ственности за картель привлека-
ются должностные лица, если 
сумма заключенного контракта 
свыше 50 миллионов рублей. 
Ниже этой планки — только адми-
нистративные штрафы, от 10 до 
50 процентов от начальной ми-
нимальной цены контракта, но 

не более четырех процентов го-
дового дохода фирмы (ст. 14.32 
КоАП). Замечу, что это помимо 
возмещения ущерба. Наказание, 
предусмотренное по статье 
178 УК РФ, — штраф до миллиона 
руб лей, принудительные работы 
или даже лишение свободы.

Тем не менее в пятом антимо-
нопольном пакете, внесенном в 
правительство РФ, предлага-
ется поднять планку уголовной 
ответственности за картель с 
50 до 100 миллионов рублей.

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: В этом есть своя 
логика: перевести наказания из 
уголовной плоскости в экономи-
ческую. Возвращаешь незаконно 
полученный доход государству — и 
можешь работать дальше. Пример-
но по такой же модели сейчас дей-
ствуют налоговики.

Как правило, экономические 
преступления совершают актив-
ные предприниматели, у которых 
есть деньги, поэтому будет спра-
ведливо ограничиться возмеще-
нием ущерба, а не лишать свобо-
ды. Вместе с тем, повысив порог 
уголовного наказания, мы риску-
ем сформировать неправильное 
восприятие картеля как «просто 
административного нарушения», 
поэтому для инициаторов круп-
ных сговоров наказание должно 
быть более жесткое, для мелких 
же достаточно штрафа.

Еще одна превентивная мера, 
которую предлагает ФАС, — ре-
естр участников картелей. Он 
будет похож на реестр недобро-
совестных поставщиков?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Фактически он 
уже существует в нашей службе, 
разница в том, что последствий 
для нарушителей в виде недопус-
ка к госзакупкам пока не насту-
пает. Между тем картель — это по-
страшнее, чем неисполнение 
контракта или уклонение от его 
подписания: участники сговора 
делают все, чтобы цена не упала, 

а была максимальной. Включать 
в реестр предлагается только те 
компании, факт участия которых 
в картеле доказан в суде.

Один из новых трендов — кар-
тели на электронных площад-
ках. Сложно ли доказать та-
кой сговор?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: При проведе-
нии аукционов все чаще исполь-
зуют программы, которые позво-
ляют делать ставки автоматичес-
ки в определенном диапазоне. 
Конечно, участники, которые на-
страивают своих ботов на мини-
мальное снижение начальной 
цены, сразу обращают на себя 
внимание, но в любом случае их 
действия оцениваются в сово-
купности с другими обстоятель-
ствами. Нередко желание схит-
рить оборачивается против само-

го хитреца. Например, мы рас-
сматривали жалобу ИП, который 
сначала делал ставки с помощью 
робота, а последний шаг — вруч-
ную. Выиграв, он пожаловался на 
конкурентов, которые якобы 
спровоцировали его на резкое 
снижение цены и заключение 
контракта.

Свердловская область в рей-
тинге развития конкуренции 
по итогам 2017 года поднялась 
с 56-го на 32-е место. Это се-
рьезный рывок или особенности 
статистики?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: С одной сторо-
ны, это хорошо, но если оценивать 
экономический потенциал регио-
на, то он гораздо выше. Когда-то 
Средний Урал был на 16-м месте.

Уровень конкуренции изме-
ряется множеством целевых по-
казателей, из них обязательных — 
33. Свердловская область уста-
новила для себя 36. Это сферы, 
где существуют какие-то ограни-
чения для входа на рынок, где 
коммерческие услуги могут кон-
курировать с государственными 
или муниципальными.

В целом регион выбрал 13 при-
оритетных и социально значи-
мых рынков, но все они оценива-
ются в разрезе конкретных тер-
риторий. Какие-то актуальны 
везде, допустим, негосударствен-
ное дошкольное образование и 
розничную торговлю стоит под-
держивать в любом муниципали-
тете, а вот туризм бесполезно 
развивать там, где очень мало 
объектов туриндустрии.

В июле 2018 года ФАС подпи-
сала соглашение с губернатором 
Свердловской области о реализа-
ции национального плана разви-
тия конкуренции. Из концепту-
альных задач: на всех рынках, яв-
ляющихся конкурентными (ис-
ключение — естественные моно-
полии и ОПК), к 2020 году долж-
но работать не менее трех компа-
ний, из них хотя бы одна частная. 
Кроме того, количество закупок 
у малого и среднего бизнеса 
(МСБ) должно увеличиться в два 
раза по сравнению с 2017-м, а ко-
личество нарушений антимоно-
польного законодательства со 
стороны органов власти и мест-
ного самоуправления, наоборот, 
снизиться вдвое.

Участвуя в торгах, «РГ» не 
раз приходилось сталкивать-
ся с таким противоречием: 
торги для МСБ, при этом за-
казчики требуют услугу, ко-
торую может оказать толь-
ко федеральное СМИ. Выхо-
дит, система плодит посред-
ников, через которых прогоня-
ются деньги?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: К сожалению, 
это результат плохой проработки 
закупочной стратегии заказчи-
ком. Когда он формулирует тех-
задание, должен понимать, кто в 
состоянии выполнить его требо-
вания. Хотя, вполне возможно, 
это делается намеренно, чтобы 
не допустить конкретных участ-
ников к торгам.

9 марта антимопольной 
службе исполнилось 15 лет. Что 
из того, что было сделано, вы 
считаете наиболее значимым 
для экономики?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Во-первых, уда-
лось выстроить систему контроля 
за госзакупками. Во-вторых, тор-
ги перевели в электронный вид. 
Это позволило любой компании 
участвовать в аукционах по всей 
России. В-третьих, мы переориен-
тировали свою работу с защиты 
прав потребителей на защиту 
прав хозяйствующих субъектов. 
Раньше крупные компании обви-
няли нас в том, что, удовлетворяя 
жалобу физлица, мы накладыва-
ем оборотный штраф — как за мас-
штабное правонарушение. Мно-
гие были готовы исправить ситуа-
цию, не доводя до возбуждения 
дела, но процедура этого не позво-
ляла. Когда появился институт 
предупреждения, положение из-
менилось в корне, сейчас многие 
вопросы решаются без возбужде-
ния дел. •И
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Картель — это пострашнее, чем неисполне-

ние контракта или уклонение от его подпи-

сания: участники сговора делают все, чтобы 

цена не упала, а была максимальной

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Почему ФАС за экономические, 
а не уголовные санкции для картелей

Расплата за сговор

Дмитрий Шалабодов: Для инициато-

ров крупных сговоров наказание 

должно быть более жесткое, для 

мелких же достаточно штрафа.
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СПРАВКА РГ

По данным Свердловстата, объем бытовых услуг в регионе за 2018 год со-

ставил 34,2 миллиарда рублей (101 процент к предыдущему году). Объем 

бытовых услуг на одного жителя Свердловской области в год составил 

7,9 тысячи рублей. По этому показателю регион занимает 18-е место в РФ.
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ТЕНДЕНЦИИ Только выездные 
мастера смогут сохранить 
доступность бытовых услуг 
в уральской глубинке

Портной на час

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Средний Урал лидирует по объе-
му бытовых услуг среди регио-
нов УрФО: по итогам 2018 года 
на его долю приходится почти 
половина — 46 процентов. В то же 
время сегодняшнюю ситуацию 
на рынке эксперты осторожно 
называют «промежуточной стаг-
нацией». Развитие каких услуг 
сегодня наиболее перспективно, 
выяснял корреспондент «РГ».

Строчки роста
Кто правильно наточит мани-

кюрные ножницы, где починят 
очки лазерной сваркой и какая 
волшебница превратит потертую 
шубку в новое манто? Если жите-
ли знают ответы на все эти вопро-
сы, с бытовыми услугами в муни-
ципалитете все в порядке. Если 
нет — в отрасли явные проблемы. 
Но еще хуже, когда такие вопросы 
даже не возникают.

Спрос на бытовые услуги в це-
лом сохранился. Несмотря на то  
что за последние пять лет их доля 
в общем объеме платных услуг, 
оказываемых в Свердловской об-
ласти, медленно снижается (в 
2018 году — 9,3 процента), они по-
прежнему востребованы — зани-
мают четвертое место после 
транспортных, коммунальных и 
телекоммуникационных.

— Можно говорить о ротации: 
закрываются одни объекты, но 
появляются другие. В прошлом 
году в области сократилось число 
пунктов техобслуживания и ре-
монта транспорта, машин и обо-
рудования, а также проката. А 
наибольший прирост — на 
364 объекта — отмечен в катего-
рии «прочих» услуг: копироваль-
ных, клининговых, фитнес-клу-
бов, ломбардов и т.п., — рассказала 
корреспонденту «РГ» главный 
специалист министерства АПК и 
продовольствия Свердловской 
области Ирина Заикина.

Другие точки, а точнее строчки 
роста — мастерские по ремонту и 
пошиву одежды, в том числе мехо-
вой, головных уборов. Их стало 
больше на 222 единицы. Также 
прибавилось пунктов ремонта 
бытовых приборов (плюс 156). 
Растет число парикмахерских и 
салонов красоты — в прошлом году 
в регионе открылось 111 новых 
объектов этого профиля.

Кокошники в развитии
Областная сеть предприятий 

бытового обслуживания насчиты-
вает 12 707 объектов. В прошлом 
году она выросла на 1,6 процента, 
или на 199 предприятий. Почти 
половина из них (44 процента, 
или 5613 единиц) сосредоточена в 
Екатеринбурге. Меньше всего — по 
одному объекту — в пресловутых 
Таборах, Гарях и поселке Ураль-
ском. Понятно, что столицу регио-
на и далекую глубинку сравни-
вать нельзя, поэтому мы решили 
взять для примера муниципали-
тет с 300-тысячным населением — 
Каменск-Уральский.

— В 2016 году в городе работало 
573 объекта, в 2017-м — 569. А в 
прошлом году отмечен рост — 586. 
Вверх пошли, в частности, ремонт 
и пошив одежды, развиваются ав-
торемонт и шиномонтаж, риту-
альные услуги. Но главный рывок 

сделан за счет парикмахерских — 
их уже 91. Рост в сфере индустрии 
красоты, а также фитнеса пере-
крыл снижение, например, в сег-
менте ремонта телерадиоаппара-
туры, — сообщила «РГ» начальник 
отдела развития потребительско-
го рынка, предпринимательства и 
туризма администрации Каменс-
ка-Уральского Татьяна Афонина.

Причины оживления объясни-
мы: по словам Афониной, положи-
тельную роль сыграли семинары 
для парикмахеров, которые прош-
ли в Каменске-Уральском по про-
грамме поддержки предпринима-
тельства. Парикмахерскую эконо-
мику коучи излагали вполне до-
ступно, что помогло слушателям 
успешно применить знания на 
практике. Кстати, в рамках трех-
летней программы «Начни свое 
дело» теоретические уроки и ма-
териальную поддержку получили 
и другие начинающие бизнесме-
ны. Например, Галина Савченко 
после учебы создала ИП «Кокош-
ники»: сувенирные головные убо-
ры, расшитые бисером, украшен-
ные пайетками, пока выпускаются 
ограниченным тиражом. Но в пла-
нах развитие этого бизнеса.

Мобильный сапожник
Проблемы отрасли экспертам 

хорошо известны. Прежде всего  
это слабо развитая инфраструк-
тура бытового обслуживания, не-
хватка или полное отсутствие ста-
ционарной сети услуг в спальных 
районах городов, а тем более в 
сельской местности. Например, 
по последним данным, в селах 
Среднего Урала насчитывается 
721 стационарный объект — это 
только шесть процентов от их об-
щего числа в регионе. Причем за 
2018 год цифра уменьшилась на 
40 единиц.

— Главная беда — географичес-
кая удаленность. Мы подсчитали: 
в 29 муниципальных образовани-
ях региона бытовые услуги сель-
скому населению вообще не ока-
зываются. Без обслуживания 
остается 591 село — треть сел и де-
ревень области. Нас тревожит 
увеличивающаяся дифференциа-
ция муниципалитетов по разви-
тию потребительского рынка, ка-
честву товаров, услуг и сервиса. 
Сельские жители в сложном поло-
жении, а ведь большинство из них 
в категории малообеспеченных, 
своими силами решить эти проб-
лемы они не могут, — констатиру-
ет Ирина Заикина.

Выход она видит в развитии 
выездного обслуживания. Сейчас 
мобильные услуги парикмахеров, 
швейников, сапожников доступ-
ны в 572 сельских населенных 
пунктах области — это на 48 мень-
ше, чем в прошлом году, когда 
охват сельских территорий 
Свердловской области бытовым 
обслуживанием с учетом выезд-
ной формы составлял 46 процен-
тов. Впрочем, в десяти муниципа-
литетах такая работа организова-
на отлично: выездные мастера — 
постоянные гости 416-ти сел.

Остальным муниципальным 
образованиям, по мнению экс-
пертов, нужны планы развития 
сферы бытового обслуживания, 
включенные в программы соци-
ально-экономического развития 
территорий. Специалисты совету-
ют развивать сетевые и франчай-
зинговые формы ведения бизнеса, 
создавать мультисервисные орга-
низации, оказывающие три и бо-
лее видов услуг. И работать «на бу-
дущее» — проводить обу чающие 
мероприятия для специалистов и 
управленцев, профессиональные 
конкурсы и выставки.

Кстати, буквально на днях в 
Екатеринбурге пройдет первый 
областной профессиональный 
конкурс среди портных «Золотая 
нить-2019». Индивидуальные 
мас тера и специалисты швейных 
ателье сразятся как в теории, так и 
в практике портновского дела. Го-
ворят, практическое задание весь-
ма непростое — обработка карма-
на с «подкройным» бочком. •

Власти тревожит, 
что дифференциа-
ция муниципалите-
тов по развитию 
потребительского 
рынка, качеству 
товаров, услуг 
и сервиса растет
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Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
Курганском региональ-
ном отделении Россий-
ского союза промыш-
ленников и предприни-
мателей (РСПП) утверж-
дают: ситуация с подго-
товкой инженеров в об-
ласти с каждым годом 
ухудшается, а в профиль-

ном департаменте и госуниверси-
тете этого как будто не замечают.

Исполнительный директор об-
щественной организации Алексей 
Симанов приводит такие данные: 
с 2005-го по 2017 год набор сту-
дентов за счет бюджета на инже-
нерные специальности для маши-
ностроения упал со 174 до 71. На 
2019 год профинансировано 93 из 
необходимых 245 бюджетных 

мест. Между тем региональный за-
каз, утвержденный на координа-
ционном совете по подготовке ква-
лифицированных кадров для хо-
зяйственного комплекса Курган-
ской области, составляет 935 чело-
век ежегодно. Цифра взята не с по-
толка, а подтверждена заявками 
промышленных предприятий, 
подчеркивают в объединении ра-
ботодателей.

Когда-то госзаказ на подготов-
ку специалистов, перечень специ-
альностей и количество мест по 
ним планировал сам минобр. В 
1992 году принят новый закон об 
образовании: планов не стало, 
предприятия и вузы перешли на 
рыночные отношения. И все же 
кад ровый заказ сохранился. В 
РСПП напоминают, что областной 
департамент образования обязан 
не только защищать контрольные 
цифры приема в федеральном ми-
нистерстве: начинать нужно со 
школы, с углубленного преподава-
ния дисциплин, необходимых для 
поступления в вуз. Профильным 
предметом при зачислении на тех-
нические специальности является 

физика. Между тем в прошлом году 
ЕГЭ по физике в регионе сдавали 
около тысячи выпускников, и 
только треть из них набрала более 
50 баллов.

В департаменте образования 
разводят руками: если набирать 
по 900 технарей в год за счет бюд-
жета, что тогда останется гумани-
тариям? По специальностям для 
машиностроения контрольные 
цифры приема и так увеличивают-
ся ежегодно на 1,5 процента.

— Мы не можем защищать такие 
большие цифры по машинострое-
нию, потому что там маленький 
конкурс, — поясняет начальник от-
дела взаимодействия с вузами и 
научными организациями депар-
тамента образования и науки Ев-
гений Сорогин. — На четыре специ-
альности конкурс 1,1 человека на 
место. То есть берем почти всех.

Заставить старшеклассников 
поголовно углубленно изучать в 
школе физику и математику нере-
ально, признался чиновник. Как 
показывают социсследования, мо-
лодежь идет туда, где можно хоро-
шо заработать, не забивая себе го-
лову матричным исчислением. 
Впрочем, есть и другая категория 
учащихся, которая должна быть не 
менее интересна промышленни-
кам. Ежегодно школы Курганской 
области выпускают 9000 человек 
из девятых и 3000 из 11-х классов. 
Шесть тысяч девятиклассников 
поступают в колледжи и технику-
мы, 1,5 тысячи уезжают из области 
или уходят на профобучение, не 
желая сдавать ЕГЭ. Эти ребята 
придут на заводы.

По мнению Сорогина, защита 
финансирования бюджетных мест 
в вузе более эффективна, когда в 
процессе участвуют работодатели. 
Например, представители круп-
ных энергокомпаний сами ходят 
по кабинетам федерального мини-
стерства. В результате по их заяв-
кам профинансировали 35 из 
40 бюджетных мест. •

Ксения Дубичева, УрФО

Д
остижения в учебе не влия-
ют на финансовую успеш-
ность выпускников ураль-

ских вузов, а красный диплом не 
дает гарантии приличного трудо-
устройства — такой вывод сделали 
экономисты УрФУ, исследовав раз-
витие карьеры молодых специа-
листов. Гораздо важнее оказывает-
ся правильный выбор: выигрыва-
ют те, кто получил востребован-
ные экономикой профессии.

На основе мониторинга трудо-
устройства выпускников ураль-
ских вузов за три года исследова-
тели создали «портреты» неуспеш-
ных (с зарплатой ниже двух про-
житочных минимумов) и успеш-
ных (свыше четырех МРОТ) моло-
дых специалистов. В числе первых 
в основном гуманитарии, занятые 
в сфере образования и науки, и де-
вушки, которых среди низкоопла-
чиваемых молодых специалистов 
три четверти.

Кроме гендерной сегрегации 
ученые обнаружили зависимость 
успеха от достатка семьи: неравен-
ство на входе в систему высшего 
образования (дети из бедных се-
мей сдают ЕГЭ хуже, чем их обес-
печенные ровесники) создает 
определенный барьер и на выхо-
де — мешает успешной адаптации 
на рынке труда.

— По специальности — дизайне-
ром — я работать не смогла, так как 
не знала компьютерных программ. 
В рекламное агентство взяли не 
меня, а моего сокурсника, который 
учился намного хуже. И сейчас я 
«продажник» — предлагаю подвес-
ные потолки, — рассказывает екате-
ринбурженка Ольга Пустовалова 
через десять месяцев после полу-

чения диплома. — Но на себя рукой 
не махнула — пытаюсь освоить ком-
пьютерную премудрость.

По данным опросов, лишь поло-
вина неуспешных выпускников 
удовлетворена полученными в 
вузе знаниями и навыками. Все 
больше молодых специалистов 
«доучиваются» после окончания 
вуза, приобретая нужные работо-
дателю компетенции, — это одна из 
актуальных тенденций, отмечает-
ся в исследовании.

Успешных среди уральских вы-
пускников оказалось 14 процен-
тов, неуспешных столько же, еще 
18 процентов — просто безработ-
ные, которые не смогли трудо-
устроиться в течение полугода 
пос ле окончания вуза (безработи-
ца среди молодых специалистов в 
УрФО примерно в три раза выше, 
чем у «взрослых»). При средней 
зарплате вчерашних студентов 
36,2 тысячи рублей среднестатис-
тический неуспешный выпускник 
зарабатывает всего 16 тысяч, 
успешный — более 70. Чуть меньше 
половины неуспешных не имеют 
своей жилплощади и, как след-
ствие, не вступают в брак: из этой 
категории в загс идет только каж-
дый десятый, в то время как среди 
успешных — каждый пятый.

Как не попасть в число неудач-
ников? Прежде всего выбрать пра-
вильную профессию, которая га-

рантирует высокую стартовую 
зарплату: как правило, связанную 
с IT. Такие специальности, как ме-
неджмент, государственное и му-
ниципальное управление, элект-
роэнергетика и электротехника, 
успеха чаще всего не сулят — за ред-
кими исключениями, обусловлен-
ными, как это называлось раньше, 
«блатом». Закон «ну как не пора-
деть родному человечку» работает 
и сейчас, без знакомств крайне 
трудно не только устроиться на хо-
рошее место, но и сделать карьеру.

Как новую тенденцию исследо-
ватели отмечают высокую мобиль-

ность выпускников — примерно 
каждый третий ищет счастья в дру-
гом регионе. Число «эмигрантов» 
не увеличивается только в Югре, 
очевидно, проводящей политику 
сбережения молодых специали-
стов. Здесь, например, принят за-
кон о поддержке начинающих ме-
диков, подразумевающий «подъ-
емные» — миллион руб лей, работа-
ют жилищные программы для мо-
лодежи и так далее. Молодым спе-
циалистам вручают значки на тор-
жественной церемонии посвяще-
ния в профессию, где они клянутся 
«горячо любить свою страну, свою 
Югру, свою семью, быть верными 
выбранной профессии, выполнять 
работу с чувством долга и чистой 
совестью…»

Исследование неожиданно 
опровергло первичную гипотезу о 
светлом будущем, которое ждет 
отличников.

— Академические достижения в 
вузе в настоящее время не являют-

ся гарантией успешного трудо-
устройства, что подтверждает рас-
согласованность интересов систе-
мы высшего образования и рынка 
труда, — отмечает руководитель 
научной группы  доктор экономи-
ческих наук Гавриил Агарков. — Од-
нако по востребованным рынком 
специальностям, например IT, вы-
сокая успеваемость существенно 
улучшает стартовые карьерные 
условия. И в долгосрочной перс-
пективе тяга к знаниям — выи-
грышная стратегия: многие отлич-
ники, поняв, что полученные ком-
петенции не соответствуют конъ-
юнктуре рынка труда, продолжа-
ют образование на курсах или дис-
танционно — осваивают более вос-
требованные специальности. 
Наше исследование еще раз пока-
зывает, что перед студентами и 
университетами стоят вызовы бы-
стро меняющейся экономики и 
нужно использовать вновь откры-
вающиеся возможности. •

ОБРАЗОВАНИЕ Успеваемость студентов не влияет на будущее трудоустройство

Нужны не пятерки, а знания

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Для Русского нашли 
оптимальную технологию 
бурения
Почти на треть выросло в прошлом году по сравнению с 
2017-м количество многоствольных скважин на Русском 
нефтегазоконденсатном месторождении в Тазовском райо-
не ЯНАО. Эксплуатант, дочернее подразделение Роснефти 
«Тюменнефтегаз», считает строительство таких скважин 
технологически наиболее эффективным. Они позволили 
увеличить запускной дебит нефти по сравнению с традици-
онным горизонтальным бурением на 20—30 процентов. В 
той же пропорции выросла скорость работ. Предприятие 
планирует в среднесрочной перспективе пробурить еще бо-
лее 100 многозабойных горизонтальных скважин. Следует 
отметить, что открытое полвека назад Русское, одно из 
крупнейших в РФ месторождений по извлекаемым запасам, 
отличается высоковязкой нефтью, сложной для добычи и 
негодной для дальней транспортировки по трубопроводу.

Инженеры НТМК победили 
во всероссийском конкурсе
Сотрудники Нижнетагильского металлургического ком-
бината (ЕВРАЗ НТМК) стали победителями XIX Всерос-
сийского конкурса «Инженер года». Начальник бюро раз-
работки документации управления систем менеджмента 
ЕВРАЗ НТМК Наталья Черкашина признана лучшей в на-
правлении «Менеджмент качества». При ее участии в 
2018 году на комбинате внедрены новые версии междуна-
родных стандартов. Эта работа способствует повышению 
конкурентоспособности продукции НТМК на мировом 
рынке. Менеджер операционных улучшений Александр 
Козырь участвовал в ряде проектов, позволивших усовер-
шенствовать технологические процессы на предприятии, 
сократить потери. Уральцы получили медали лауреатов, а 
также знаки «Профессиональный инженер России». От-
метим, что из 70 тысяч претендентов награды завоевали 
лишь 380 человек.

Испытательный полигон 
создадут вблизи скважин
Западно-Сибирский испытательный полигон нефтегазо-
вого оборудования предложил создать гендиректор Кур-
ганского центра испытаний, сертификации и стандарти-
зации трубопроводной арматуры Виктор Мальцев. Пред-
приятие будет включать несколько площадок в ЯНАО и 
Югре — в непосредственной близости от потребителей, 
неф тегазовых компаний. По словам Мальцева, проект 
одобрен Министерством промышленности и торговли 
РФ, на его реализацию планируется выделить два милли-
арда рублей. Предложение прозвучало во время бизнес-
миссии в Зауралье представителей промышленности и 
инфраструктуры поддержки малого и среднего предпри-
нимательства из Ханты-Мансийского округа.

На экологии не экономили
Более 208 миллионов рублей затратили компания 
ФОРЭС и ее предприятия-партнеры на экологические 
мероприятия в 2018 году — результат 2017 года превы-
шен на 70 с лишним миллионов. Причем, по словам глав-
ного эколога компании Татьяны Сарапульцевой, эта 
сумма включает лишь расходы на уже завершенные ме-
роприятия. С учетом же закупок оборудования, которое 
будет смонтировано и вступит в строй в первой полови-
не 2019 года, ее можно увеличить на 10—15 процентов. 
В 2018 году ФОРЭС продолжил масштабную модерниза-
цию производства, в которую вложено уже около трех 
миллиардов рублей. Все это позволило существенно сни-
зить негативное экологическое воздействие.

Разведка опережает 
добычу
Высокие темпы геологоразведочных работ и бурения в 
Уватском районе Тюменской области обеспечили значи-
тельное — почти в 2,4 раза — превышение новых запасов 
над объемом годовой добычи нефти. Запасы по промыш-
ленным категориям АВ1 С1 — более 25 миллионов тонн. 
Предприятие «РН-Уватнефтегаз» построило 17 поиско-
вых и разведочных скважин, исследовало более 1,4 тыся-
чи квадратных километров трехмерной сейсмикой. Про-
буренные поисковые скважины на лицензионных участ-
ках Юганский-11 и Юганский-12 подтвердили нефтенос-
ность пластов неокомского и среднеюрского возраста и 
перспективность добычи на новой территории, расшире-
ние потенциала Уватского проекта в северном и южном 
направлениях.

Локомотивы будут 
обслуживать в фирменном 
сервисном центре
Завод «Уральские локомотивы» открыл новый региональ-
ный центр гарантийного обслуживания электровозов в 
Златоусте. Задача центра — выполнение гарантийных обя-
зательств предприятия, сопровождение и контроль эксплу-
атации грузовых электровозов постоянного тока «Сина-
ра». Такие центры осуществляют все виды техобслужива-
ния локомотивов, проводят ремонты различной сложнос-
ти, от текущих до капитальных. Для этого здесь имеется ди-
агностическое оборудование, инструмент, полный комп-
лект оригинальных запчастей. В депо «Таганай» Златоуста 
уже поступили 11 электровозов производства «Уральских 
локомотивов», а в этом году парк Южно-Уральской желез-
ной дороги пополнят еще 25 новых машин «Синара». Все 
они будут обслуживаться в сервисном центре. Сейчас в 
России от Кемерово до Калининграда открыто уже 17 таких 
центров, в которых работают около 300 специалистов.

Банк разделился 
на дивизионы
Уральский банк реконструкции и развития (УБРиР) карди-
нально изменил систему управления: разделил свою струк-
туру на дивизионы и децентрализовал контроль над терри-
ториальными подразделениями. Всего в регионах присут-
ствия банка их создано девять, управление каждым будет 
строиться с учетом местной специфики, объема и формата 
бизнеса УБРиР. Так, на территории УрФО сформировано 
четыре дивизиона: «Западная Сибирь» (куда входят Кур-
ганская, Тюменская области, Югра и ЯНАО), «Средний 
Урал», «Южный Урал» и «Екатеринбург». Последний, по-
мимо столицы Урала, включает города-спутники — это тер-
ритория с населением 1,7 миллиона человек, среди кото-
рых 215 тысяч активных клиентов УБРиР. Кроме того, здесь 
работают 18 тысяч клиентов-юрлиц. Как отмечают в банке, 
устранение лишних звеньев иерархии позволит ускорить 
принятие решения, повысить результативность взаимо-
действия на горизонтальном уровне.

По сообщениям корреспондентов «РГ»      

А К Ц Е Н Т

По данным опросов, лишь половина 

неуспешных выпускников удовлетворена 

полученными в вузе знаниями и навыками
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РЫНОК ТРУДА В Зауралье подготовка кадров для заводов 
становится заботой работодателей

Инженер под заказ

А К Ц Е Н Т

В прошлом году ЕГЭ по физике в регионе 

сдавали около тысячи выпускников, 

лишь треть набрала болеее 50 баллов

МЕЖДУ ТЕМ

Но есть и другой путь. Когда местному фармацевтическому предприятию 

остро потребовались инженеры-химики, завод обратился в промышленный 

техникум и госуниверситет. Договорились, что ребята сначала получат сред-

нее профессиональное, а потом на его базе и высшее образование. В вузе 

для них даже разработали специальную программу. Компания готова опла-

тить обучение 10—15 человек. Кроме того, завод открыл для школьников ла-

бораторию для углубленного изучения химии, оснащенную современным 

оборудованием. Старшеклассникам читают лекции, проводят практические 

занятия. Сейчас один из машиностроительных заводов региона собирается 

последовать примеру фармацевтов в части создания вертикальной системы 

подготовки кадров. Департамент образования готов оказать проекту всячес-

кое содействие. Главный плюс такой системы в том, что выпускники гаранти-

рованно получат работу.

Молодежь готова идти на производство, если там им предлагают достойную зарплату и интересную, творчес кую работу 

на новом оборудовании.

АПК Оленеводы 
научились 
зарабатывать 
на продаже 
пантов

РОГА 
ПОДОРОЖАЛИ 
В СЕМЬ РАЗ

Елена Мационг, ЯНАО

Как отмечают ученые Научного 
центра изучения Арктики, за по-
следние годы в оленеводстве 
произошла настоящая револю-
ция. Сегодня цена килограмма 
пантов (молодых рогов оленей с 
кровью) — 3500 рублей и более, 
тогда как еще шесть лет назад 
она в среднем составляла 
500 руб лей. Для сравнения: мясо 
оленя стоит сейчас 200—250 руб-
лей за килограмм, то есть в 10—
12 раз дешевле рогов.

Устойчивый спрос на ямаль-
ские панты диктует прежде всего 
Китай. Там становится все больше 
пожилых людей, к чему привела 
политика «одна семья — один ребе-
нок», несколько десятилетий 
практиковавшаяся в этой стране. 
Сегодня в КНР особый спрос на 
пантовое сырье, которое в восточ-
ных системах врачевания активно 
используется для сохранения 
силы и молодости. Панты даже на-
зывают лекарством от смерти — 
они входят в состав самых ценных 
снадобий. Кроме того, как отмеча-
ют ученые, за последние годы в 
КНР заметно вырос уровень благо-
состояния, увеличилась доля сред-
него класса, и это еще один фактор 
увеличивающегося спроса на до-
рогостоящие препараты. Ежегод-
но около 500 тысяч тонн молодых 
рогов оленей отправляется с Яма-
ла в Китай, где они стоят в несколь-
ко раз дороже, чем в России.

Эти факторы сделали пантовое 
оленеводство высокорентабель-
ным занятием. Исследования На-
учного центра изучения Арктики 
показали, что доля семейного до-
хода от продажи пантов возросла 
более чем вдвое и составляет се-
годня более половины денежных 
поступлений оленеводческой се-
мьи, являясь ее основным моне-
тарным доходом. За последние 
пять лет число семей, получаю-
щих доход от продажи пантов, уве-
личилось на 14 процентов и одно-
временно уменьшилась доля тех, 
кто кормится от реализации оле-
нины, — на 10,3 процента. Сред-
ний доход от сбыта сырых пантов 
составляет в среднем 90 тысяч ру-
блей на 100 оленей. В районах с 
хорошей наземной транспортной 
доступностью он может достигать 
120 тысяч за счет более высоких 
закупочных цен. Как прогнозиру-
ют ученые, эти тенденции на рын-
ке сохранятся и в среднесрочной 
перспективе.

Экспорт пантов сегодня как 
никогда важен для ЯНАО. Поголо-
вье оленей в автономном округе 
достигло уже 770 тысяч — это са-
мое большое стадо в мире. Но все 
острее становится проблема паст-
бищ: природных ягельников хва-
тает от силы для половины ямаль-
ских оленей. Чтобы не допустить 
массового падежа животных и 
снижения доходов оленеводов, не-
обходима глубокая переработка. 
Сегодня перерабатывается не бо-
лее 60 процентов — в основном 
мясо и шкуры. Часть ценного 
эндокринно-ферментного сырья 
при забое попросту утилизирует-
ся, кровь сливается на землю.

В России другие традиции фар-
мацевтики, поэтому внутри стра-
ны спрос на молодые рога оленей 
значительно ниже, чем в восточ-
ных странах. Однако за рубеж 
панты до сих пор продаются полу-
легально: в России не разработа-
ны ГОСТы на такое сырье, не 
утвержден порядок выдачи разре-
шений на заготовку и переработ-
ку рогов. Если восполнить этот 
пробел в законодательстве, экс-
порт ценного сырья можно увели-
чить в несколько раз. •

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ ТОНН

пантов в год экспортируется 

с Ямала в Китай
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В КНР, где становит-
ся все больше пожи-
лых людей, особый 
спрос на пантовое 
сырье, которое 
в восточной меди-
цине используют 
для сохранения 
силы и молодости


